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Voilà l’été, un été bien entamé !

Le moment de déguster ce nouveau Bruits d’Ailes
pour les adhérents de l’AEPA, de profiter d’être
ensemble en famille, avec des amis, et parfois de
faire le point. 

Pour la plupart de Pipins, c’est la transition vers des
années d’études, les choix d’orientation ou les
concours. Autrement dit, le moment de quitter
Montbonnot, et de rentrer dans la catégorie des        
 « anciennes et anciens », celle justement par et pour
laquelle notre association existe et œuvre tous les
jours.

Et pour le bureau et le conseil d’administration de
l’AEPA, cette trêve estivale est le moment de se
projeter vers les projets à poursuivre et à initier, dans
le cadre de notre évolution, mais également
d’organiser les grands rendez-vous traditionnels,
comme l’Assemblée Générale de l’AEPA, désormais
bien installée dans les locaux de l’EPAE. 

Au fil de ces deux dernières années, lentement mais
sûrement, vous avez pu constater les changements :
communication rénovée, sondage, participation aux
meetings aux évènements de l’Ecole, activités au
profit des élèves, rencontres régionales.

Mais il y a également ce fonds de travail,
fondamental, qui ne se voit pas… 
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G R E N O B L E  E C H O U B O U L A I N S  M O N T B O N N O T

comme le travail de refonte de notre base de
données pour la rendre bien plus accessible et
conforme aux règlementations, ou encore la reprise
des informations de suivi des élèves. D’autres projets
nous attendent, comme la remise en place de
produits AEPA en boutique, ou la mise en place
d’une convention avec l’Ecole, pour ne citer que
ceux-ci.

Tout ceci ne se fait qu’avec le temps et la volonté
que donnent à notre association quelques
bénévoles, toujours trop peu nombreux. Maintenir la
continuité tout en rénovant implique une diversité
d’âges dans notre organisation. Quelques jeunes
actifs ont rejoint notre bureau et le CA, et les effets
ont été immédiats. Je souhaite profondément que
d’autres les suivent, de toutes générations, avec pour
chacun un rôle et la place qu’il pourra nous offrir, car
on ne se sent impliqué qu’en participant
pleinement, mais dans la mesure de ses possibilités.
Pas de frustration inutile, et au contraire, plus on
sera à se partager les tâches, plus solide, moderne et
pérenne notre association sera.

Que ce soit pour mettre à disposition vos
compétences, ou simplement avoir envie
d’aider, vous êtes les bienvenus, nous vous
attendons avec cœur.

Je vous souhaite un très bel été à tous, en toujours
étant fier d’être Pipins ! 

l e  m o t  d u  p r é s i d e n t

Envie de retrouver d'autres anciens ? 

PARTIC IPEZ À NOTRE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
LES 23 ET 24 SEPTEMBRE À L 'EPAE 
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L e s  c a r n e t s  d e  B r u i t s  d ' a i l e s

AMAND Bernard EPA 1957 / 1964 
AUBRY Charles EPA 2021 /  2023 
BEAUJARD Emmanuel EPA 1990 /1994 
BERTRAND Gaëlle EPA 
BOIXO Guy EPA 1983 / 1986 
BOTTELA - FLEURY Isabelle EPA 1988 / 1993
BRÉGEON Sarah EPA 2009 / 2016 /
CHALLE Hubert EPA 
CHETAIL Philippe EPA
CLECH Eric EPA 1977 / 1982 
COUANT Guillaume EPA 1979 / 1980 / 
DARTIS Valérie (LARCHER) MDA 1983 / 1985  
DESCHENAUX Eloïse EPA 2016 / 2023 
GARDE Jonathan EPA 2014 /  2016 
GIRARD Lucie EPA 2017 / 2020
GUENANAIN Adrien EPA 2021 /2023 

L ' A G E N D A  D E  L ' A E P A

JACQUET Maxime EPA 2011 / 2015 
KEITH Thibaut EPA 2007 /  2010 
LOUE Marie EPA 2003 / 2009 
MARCEL François EPA 
MARTIN Patrick EPA 1977 
MARTINET Melissa EPA 2018 / 2019 
MITOUART Jean Guy EPA 1993 / 1994
MONJOU Alexandre EPA 1996 /  1998 
QUEMARD - CHAMP Gabriel EPA 2021 / 2023 
QUESSELAIRE Loïc EPA 2022 /  2023 
ROUSSEL Hélène EPA 2022 / 2023 
SERNA Rose EPA 2015 / 2020
TOUCHARD Vincent EPA 1977 /1979 
TRIFFE Jérôme EPA 1983 / 1990
VICENTE Marie Astrid EPA 2004 / 2007 

BESSY Gérard (EPA 1951- 1960)
BOUTHIER Alain (EPA 1963 - 1967)
COLLENOT Jean (EPA - 1945 - 1953)
DELRIEU Philippe, (EPA - 1966 à 1973)
JAMBOU Annick (MDA - 1973 - 1975)

Toutes nos sincères condoléances à leurs proches.

I L S  N O U S  O N T  Q U I T T É S

BIENVENUE AUX NOUVEAUX ADHÉRENTS !  
MERCI  D 'AVO IR REJO INT L 'AEPA 

I L S  O N T  A D H É R É  À  L ' A E P A

➱ 05 août L'AEPA était présente au meeting aérien de l'Alpe d'Huez
➱ 28 août L'AEPA reçoit 74 élèves de prépa au Musée, suivi d'une conférence du Colonel Denis Turina (ancien
élève et pilote de chasse à la retraite) sur son livre "3 éjections" (livre vendu au profit de l'association).
➱ 20 septembre remise des insignes aux nouveaux élèves (celles et ceux qui souhaitent y assister sont priés de
se signaler à Jean-Pierre Forsans)
➱ 23-24 septembre Assemblée générale de l'AEPA, précédée d'une réunion du CA le matin du 23
➱ 15 octobre L'AEPA sera présente au Forum des métiers de l'aéronautique - aérodrome Grenoble /Le Versoud 
➱ 19 octobre Concert musique de la BA 106 - EPAE 749  (celles et ceux qui souhaitent y assister sont priés de
se signaler à Jean-Pierre Forsans)
➱ décembre : remise des insignes CPGE - remise des insignes CPGE - EPAE749  (celles et ceux qui souhaitent y
assister sont priés de se signaler à Jean-Pierre Forsans)



MERCI  DE NOUS S IGNALER TOUT CHANGEMENT :
ADRESSE POSTALE ,  TÉLÉPHONE,  MAIL  

l a  v i e  d e  l ' a s s o c i a t i o n

Prix du collège  de l'AEPA sur proposition de
l'encadrement à un garçon et à une fille en classe
de 3 ème et internes à l'EPAE depuis au moins 2
ans, admis à poursuivre leurs études au  lycée.
Prix de l'AEPA, prix Guy Lanthoinnette; à un
élève de terminale choisi par ses camarades:
l'élève de la promotion qui s'est le plus affirmé vis
à vis de ses camarades.
Prix Julien GERVAIL; à un élève des classes de
l’Air choisi par les élèves en suivant les critères
définis par l'association (qualités scolaires,
sportives et militaires). 

Et une bourse d'études supérieures; sur
proposition de l'encadrement de l'école et de
l'équipe pédagogique, l'association accorde pour
3 ans une aide sous la forme d'une bourse
d'études à un élève quittant le lycée en terminale
et poursuivant des études supérieures.

Chaque année, l'association remet trois prix :

Prix Collège Garçon de 3 ème : Clément BUSSIERE

Prix Collège Fille de 3 ème : Laura BERGERON

Prix Julien Gervail : Loup VOLERY (MP2)

Prix  Lanthoinnette : Oprah BRAY

La cérémonie de distribution des prix présidée par la
colonel Isabelle Ménager commandant l’EPAE 749 a
lieu ce 17 juin 2023, précédée par une cérémonie
militaire.

Jean-Pierre Forsans, responsable de la communication
de l'AEPA, a remis les prix suivants au nom de
l'association  :

Bravo à eux !

R E M I S E  D E S  P R I X  D E  F I N  D ' A N N É E

CÉRÉMONIE DU 17 JUIN 2023
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L'AEPA était présente lors des 70 ans de la PAF à l'Ecole
de l'air et de l’espace de Salon-de-Provence. Les
membres du CA, Pierre Varnet et Jean-Pierre Forsans, y 
 tenaient notre stand.  L'occasion pour de nombreux
anciens Pipins de passer faire un coucou et de prendre
une photo souvenir tous ensemble. 

La Générale Dominique Arbiol, première femme entrée
en classes de l'Air à l'EPA en 1983, est également passée
sur le stand de l'AEPA. Elle est aujourd'hui directrice du
Service National et de la Jeunesse (DSNJ).  

L'AEPA PRÉSENTE SUR LES GRANDS MEETINGS



Nous étions 18 inscrits pour cette rencontre.
Nous nous sommes retrouvés sous la pluie devant le
musée de la Coutellerie de Nogent pour une visite
commentée du musée où sont présentés des couteaux
à mécanismes du XVIIIe siècle, des mallettes de
chirurgie ancienne du XIXe siècle en passant par les
technologies nouvelles, fruits d'un savoir-faire
traditionnel aujourd'hui renouvelé : implants
prothétiques en titane, instruments de chirurgie en
acier inoxydable. 

Puis nous nous sommes rendus dans un restaurant de
Langres où nous avons pu déguster des spécialités de la
région.

Après le repas, nous avons fait une visite commentée de
la ville en petit train touristique, à l’abri de la pluie.
Confortablement installés, nous avons découvert les
trois kilomètres de remparts panoramiques, les tours,
les portes monumentales, les ruelles pittoresques ainsi 
 que les principaux monuments de la ville. 

Le conducteur du petit train nous a déposés à l’entrée
de la tour de Navarre où un des arquebusiers de la
Compagnie des Hallebardiers nous a fait découvrir,
dans la bonne humeur et de façon humoristique, le
fonctionnement de cette arme à feu utilisée au XVIe
siècle, en effectuant une démonstration de tir.
Heureusement, nous avions été prévenus du bruit
retentissant de cette arme à feu !

Pour nous remettre de nos émotions nous avons été
invités à une dégustation de fromage de Langres
accompagné de vin de Montsaugeon.

Nous nous sommes rendus à notre hôtel restaurant
pour passer la nuit après un agréable repas.

l a  v i e  d e  l ' a s s o c i a t i o n
R E N C O N T R E  R É G I O N A L E  D E S  1  &  2  J U I L L E T  2 0 2 3  À  L A N G R E S

Dimanche matin, nous étions tous frais et de bonne
humeur pour une visite guidée passionnante de La
Maison des Lumières Denis Diderot. Le 5 octobre 1713
naissait à Langres celui qui allait devenir un des plus
grands penseurs du XVIIIe siècle : Denis Diderot. Langres
lui rend hommage à la « Maison des Lumières Denis-
Diderot ». Unique en France, ce musée, installé dans un
hôtel particulier des XVIe et XVIIIe siècles, est dédié au
philosophe et à son œuvre la plus célèbre,
l'Encyclopédie. Avec Diderot, découvrez le « Siècle des
Lumières », période essentielle de l'histoire des idées,
des lettres, des arts et des sciences.

Nous nous sommes séparés après le repas de midi en
nous promettant si possible de nous retrouver l’an
prochain pour d’autres découvertes.

Merci à toutes et tous pour votre participation à
cette belle rencontre.
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La réunion du CA s'est tenue en visio conférence le 4
juillet 2023.  
Alors que certains regrettent les réunions en
présentiel, il devient de plus en plus difficile de
trouver une date pour se réunir.  C'est pourquoi nous
avons opté pour la visioconférence malgré de
potentiels problèmes techniques. Cela demande aux
membres un temps d'adaptation mais permet de
faire des réunions hybrides  au musée, pour les uns et
en visioconférence pour les autres.

De nombreuses autres réunions de travail se sont
tenues sur des sujets de travail en cours, la refonte de
la base de données, l'élaboration de l'Echo des Pipins,
du Bruits d'Ailes, etc. Un vrai succès ! 

D E R N I E R S  C A  E N  V I S I O



L a  v i e  d e  l ' a s s o c i a t i o n

Comme pour toute association, le CA et le Bureau sont chargés de la mise en œuvre et des
orientations décidées en Assemblée Générale. Si cela recouvre bien sûr les aspects
administratifs et règlementaires habituels, dans le cas de l’AEPA de 2023, il s’agit également
de stimuler et conduire les grandes transformations qui nous sont nécessaires. En effet, l’AEPA
n’a de raison d’être si elle s’adresse à tous les Pipins et anciens cadres, ceux d’hier comme ceux
d’aujourd’hui, en trouvant de quoi leur apporter soutien, entraide et fierté. Les chantiers sont
nombreux, et la créativité encouragée ! Favoriser l’insertion professionnelle, faire rayonner
l’AEPA et l’école, conserver la mémoire, aider ceux d’entre nous en difficulté, créer des liens
avec d’autres associations et fondation…. Bref mettre en valeur et nous appuyer sur ce que
nous sommes : un réseau extraordinaire et varié « d’Alumni », de toutes branches
professionnelles, de toutes origines géographiques, de tous âges, mais aux valeurs communes
bien ancrées. 

Pour mener à bien ces transformations, la petite équipe de bénévoles qui se démène au
quotidien, à qui il faut rendre hommage, a besoin d’être renforcée par tes compétences,
ton envie et ta motivation. 

Rejoins-nous, et tu auras en plus la garantie d’une bonne tranche de camaraderie !              
Nous contacter : communication.aepa@gmail.com.

P I L O T A G E ,  B U R E A U  O U  C O N S E I L  D ’ A D M I N I S T R A T I O N  :
E T  P O U R Q U O I  P A S  T O I  ?

0 5

C’est bien par une belle journée ensoleillée, le 24 juin, que quelques-uns se sont retrouvés un peu avant le rendez
vous de 14h pour démarrer cette balade en pays Angoumois.

Une fois le déjeuner et les rafraichissements terminés, tous les participants se retrouvaient devant l’hôtel de ville de
cette belle citée. La promenade en bateau sur la Charente, en intérieur avec la clim, ou sur le pont avec l’air ambiant,
nous permis à tous de passer un après-midi rempli de soleil, d’images de la ville vu du fleuve, et beaucoup de
moments chargés d’histoire contée par un guide à l’accent prononcé qui anima à sa façon cette mini-croisière
fluviale.

Le retour, vers 18h, nous amenait à aller faire la visite de la Cathédrale, et ensuite à nous rendre directement à notre
hôtel, où après avoir déposé les bagages, et pris possession des chambres, et une bonne douche pour refroidir la
température encore très haute, le petit apéritif prévu par les participants se déroulait dans une ambiance détendue,
et chacun testait la spécialité des autres. Le repas s’en suivit, Gratons Charentais, paëlla et crème brulée ont
largement contribués au bon déroulement de la soirée. Avant d’aller se coucher, quelques retardataires
découvraient ensuite la bière locale …

Le jour suivant, malgré l’absence d’une participante, légèrement souffrante, le petit déjeuner copieux relança le
groupe vers une nouvelle journée de découverte. La visite de la ville en petit train, avec deux parcours distincts, haut
de la ville, remparts, et bas de la ville, murs peints. Avec ces deux trajets, le groupe pu découvrir un patrimoine
historique, des monuments magnifiques, des places de quartiers remplies d’histoire, bref, la matinée passa très vite,
sauf peut-être pour ceux qui peuvent avoir les reins fragiles ou le dos fatigué ?? 

Le restaurant « La Plancha » nous accueillait avec ses petits réchauds- grill, ses marmites de Moules, ses plats de
poissons et de viandes, tout à volonté, accompagnée de légumes, d’eau fraiche, de rosé (frais aussi), de rouge, ou
autres boissons, un dessert glacé, un bon café, et nous voilà tous partis pour se retrouver, pourquoi pas, avant notre
prochaine régionale, déjà prévue dans la Pays Basque …

R E N C O N T R E S  R E G I O N A L E S  S U D - O U E S T  À  A N G O U L Ê M E



Vous aussi, vous avez envie de témoigner ?
envoyez un mail a echodespipins@aepa.asso.fr 

MAWÉNA RAINARD SERA HEUREUSE 
DE VOUS CONTACTER

L'AEPA a fait produire deux patchs aux couleurs de
l'association : l'un est brodé, l'autre est en relief. 

En effet, dans les lycées défense, la mode n'est plus
aux autocollants mais bien aux patch. Toutes les
divisions militaires ont un ou plusieurs  patchs et
l'EPAE en a au moins une dizaine.

Sur le groupe Facebook "Pipin un jour, Pipin
toujours", Maryline PARET, ancienne MDA/EPA, nous
a partagé sa fine analyse : 

"Je sais qu'il y a des plus jeunes dans le groupe, alors
une petite explication dans la lecture du patch et
de ces subtilités :
1 : la devise "A+Noble+Haut" n'est entrée à l'EPA
qu'en septembre 1995, suite à la fermeture de la
Maison Des Ailes (MDA).
2 : Contrairement à l'horizon que les Pipins peuvent
voir sur leurs insignes (ligne droite), l'horizon du
patch a la forme de l'insigne de la MDA. Ayant
fréquentée les 2 écoles, je le trouve très significatifs
et pour ça Jean-Pierre, je ne peux que te remercier." 

Vous-aussi, commandez vos patchs au profit de
l'AEPA, par mail à communication.aepa@gmail.com

Brodé ➠ 12€ frais de port inclus
PVC relief ➠ 17€ frais de port inclus
LES DEUX ➠ 25€ frais de port inclus

L a  v i e  d e  l ' a s s o c i a t i o n
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A côté des patchs et du livre "Une vie, des vies", l'AEPA
vend plusieurs produits pour se rappeler de notre
passage sur cette belle école. Figures, stylos, magnets...
 

Les bénéfices des ventes de la boutique, ajoutés à
vos dons et cotisations, nous permettent
d'apporter, en plus des prix, un soutien financier à
de nombreuses activités des élèves. Merci à tous !

A V E Z - V O U S  C O M M A N D É  V O S  P A T C H S  ?  

AUTRES OBJETS VENDUS PAR L'AEPA 

L E S  P I P I N S  À  N ' D J A M E N A

En mars dernier, le Colonel Ledoux, ancien élève, a
réuni tous les anciens Pipins présents sur la base de
N'Djamena en OPEX pour nous fournir cette belle
photo de famille. 



J–10 avant le défilé : à Montbonnot, les élèves de classes
préparatoires et du lycée sont fin prêts pour les
nombreuses répétitions qui vont nous mener à un
grand moment pour cadres et pipins. La fierté et
l’excitation est grande pour nos élèves du lycée et de
classes préparatoires, qui pour certains n’ont jamais vu
Paris.

Placé sous le thème de « Nos forces morales », le défilé
2023 du 14 juillet met à l’honneur les lycées militaires
français et africains et pour la première fois, des élèves
de l’EPAE vont avoir l’honneur de défiler sur les
Champs Elysées derrière leur garde au drapeau. Mais la
route est longue avant le grand jour, et dès le 7 juillet,
les répétitions s’enchaînent au petit matin sur les
Champs Elysées vidées de leur circulation nocturne,
puis au camp de Satory où chaque délégation
apprend, à ses pieds défendant, les principes des « 40
mètres de distance et des bras levés hauts, bien tendus
et en rythme ». La cérémonie est préparée avec grande
minutie et jour après jour, sans plainte, les Pipins levés
à 3h30 enchaînent les défilés avec rigueur et bon esprit.
Jusqu’à atteindre le précieux sésame : le « go » du
gouverneur militaire de Paris, responsable du défilé.

Rien ne les arrête et malgré la chaleur et la fatigue,
Paris est à leur portée ! Invalides, Versailles et Tour Eiffel
rythment des après-midi où une petite sieste aurait
pourtant été bienvenue pour certains. 

Les échanges avec les autres lycées militaires, tous
logés au même endroit, sont tout aussi essentiels pour
créer l’esprit de corps qui doit guider les deux « blocs »
d’élèves sur les Champs.

Arrivé au grand jour, l’exaltation est bien présente entre
passage de la garde républicaine, revue des troupes,
défilé sous les applaudissements et passage des
chevaux de Marly. Mais tout passe si vite et, sitôt
dépassée la tribune présidentielle, nos jeunes lycéens
recommenceraient bien pour un second tour, tant
l’expérience les a marqués ! Tous ont très
honorablement représenté l’école et ses valeurs et
peuvent être fiers de leur engagement.

Colonel Isabelle Ménager, Commandant 
l'École des Pupilles de l'Air et de l'Espace

L a  v i e  d e  l ' é c o l e  :  c é r é m o n i e s
D É F I L E R  S U R  L E S  C H A M P S  E L Y S É E S  :  U N E  P R E M I È R E  P O U R  L ’ E P A E  !
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La colonel Isabelle Ménager nous fait part de son
vécu de la préparation et du défilé du 14 juillet
avec les élèves. Une délégation de Pipins,
composée d'élèves de la troisième et deuxième
division, lycée et prépa.
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L a  v i e  d e  l ' é c o l e  :  c é r é m o n i e s

3 3 È M E  T I L D  À  L ' E P A E  
Cette année, les Pipins ont accueilli sur le site de l'EPAE 
le 33 ème TILD - Tournoi Inter Lycée de la Défense. 
L'EPAE termine à la 4ème place, félicitations à nos Pipins !

P a r o l e s  d ' a n c i e n s
C A T H E R I N E  O D I N O T ,  A N C I E N N E  A S S I S T A N T E  S O C I A L E  D E  L ' E P A E

Travailler dans un lycée défense, ce n'est  pas
anodin. Comment êtes-vous rentrée à l'EPAE ? 

Je suis assistante sociale au Ministère des Armées
depuis 1980 juste après l'obtention de mon diplôme
d'Etat. J'ai d'abord exercé durant 17 ans au sein de
l'Armée de Terre puis 5 ans en gendarmerie. En 2002, j'ai
été nommée au grade supérieur et tenue de changer
d'affectation. Le poste à l'EPAE étant vacant, j'ai postulé
pour ce poste qui m'avait toujours intéressée. J'ai donc
passé 20 ans dans cette meilleure structure. Le temps
est passé bien vite. J'avais tout à apprendre car je ne
connaissais pas bien le monde de l'Éducation puisque
j'avais toujours travaillé auprès des familles. 

Vous allez désormais vous occuper de la fonction
entraide (élèves et anciens élèves en difficultés)
pour l'AEPA, pouvez-vous nous en dire plus ? 

J'ai toujours beaucoup aimé  mon métier et je reste
attachée aux élèves. L'histoire est parfois douloureuse
pour certains et l'Ecole leur a vraiment permis de
retrouver un équilibre et de poursuivre leurs études
dans de bonnes conditions. Le plus beau moment de
l'année était le jour des résultats du bac est de voir leurs
sourires et la joie d'élèves qu'il fallut soutenir et
encourager au cours de l'année. Le souci réside parfois
pour certains d'entre eux la poursuite d'études à la fois
sur le plan matériel et financier mais aussi
psychologique. C'est la raison pour laquelle j'ai accepté
la proposition de travailler sur la fonction d'entraide
avec les différentes associations se proposant
d'accompagner les élèves durant leurs scolarité mais
également après. Cela demande peut-être un peu plus
de coordination.

En 20 ans de service, avez-vous une
anecdote qui vous a particulièrement
marquée ? 

L'anecdote qui me reste le plus en tête est
l'histoire d'un élève de 6ème. Je voyais
régulièrement cet élève du fait d'un contexte
familial complexe. Les entretiens étaient
toujours un peu difficiles, cet enfant ne se livre
pas facilement. 

Un jour il me dit : "Si vous voulez m'aider,
expliquez-moi les fractions car je n'y comprends
rien". Nous nous sommes donc lancés dans le
découpage d'une "tarte" et surtout dans
l'explication des fractions. Il a semblé avoir
mieux compris. A partir de ce jour, nous avons
pu avoir un vrai dialogue et avancer dans la
résolution de ses difficultés familiales.


